

NOTICIAS CABLEGRAFICAS

Páginas de la Historia Griega Vibrantes discursos en su Cámara

El discurso de Venizelos disuelve el Parlamento

En el frente Serbio tienen lugar encarnizados combates

PARIS, 5.—En el frente Servio el enemigo atacó nuestro frente setentrional con grandes fuerzas, especialmente nuestra ala derecha, donde continúan aún luchando. El enemigo avanza hacia Kragevatz, y nuestras tropas se retiraron al Sur de esta ciudad. En el frente Oriental, atacó sin éxito nuestras posiciones al Sur de Morava. En la dirección de Nasava, nuestra ala izquierda tuvo que retirarse ante fuerzas superiores mientras que el centro del enemigo sufrió grandes pérdidas, retirándose en desorden en dirección de Bollevatz.

A los golpes oratorios de Venizelos cae el Parlamento

LONDRES, 5.—Los diarios publican parte del discurso de Venizelos en la Cámara griega; dijo: La política extranjera del Gobierno no nos merece confianza porque la consideramos tal para el país y últimamente tendremos la profunda pena de vernos amenazados por el enemigo eterno que nos atacará después de haber aplastado a Servia. Entristécenos pensar que mañana estaremos solos, sin amigos, sin aliados, frente a un enemigo formidable. Un diputado gubernamental le interrumpió preguntándole que si creía que el rey Constantino deseaba la ruina del país, y él continuando su discurso, dijo: Preferiría no mezclar al Rey en esta discusión, pero puesto que me lo preguntáis, diré que en un gobierno constitucional el rey es irresponsable y los ministros no pueden escudarse detrás de la corona, porque al hacerlo son indignos de representar un pueblo libre y soberano; ningún rey desea la destrucción de su país.

Somos una democracia presidida por un Rey, pero toda la responsabilidad la tiene el Gabinete; si queréis una monarquía absoluta decidlo abiertamente y procurad los cambios y la constitución necesaria, pero vuestros esfuerzos serán inútiles porque la nación quiere la constitución tal como es. Admito el derecho de la corona a disentir con el Gobierno responsable, cuando cree que éste no camina ya de acuerdo con la voluntad nacional, pero después de las últimas elecciones ya no puede ser cuestión de disenso y ahora la corona ya no tiene derecho de diferir nuevamente sobre la misma cuestión. No se trata

aquí de patriotismo sino de libertades constitutivas. Reconozco que el Rey es un general distinguidísimo pero no tiene igual experiencia en las cuestiones políticas. He tolerado al Gabinete por motivo de esta detención constitucional creada por la actitud de la corona y por la imposibilidad de hacer elecciones durante la movilización, pero equivocáis mi tolerancia si creéis la aprobación de vuestra política a la que soy diametralmente opuesto, mejor hubiera suspendido la constitución hasta el fin de la guerra para que así pudiéramos saber exactamente sobre quien recaen las responsabilidades, no mezcléis la constitución con la voluntad nacional que simula formas vacías constitucionales.

Goumaris dijo: «La política de Venizelos arruinaría al país, lo pondría contra los Teutones, lo cual sería desastroso para Grecia y Servia. Theotodis examinó la política de Venizelos que en febrero hubiera llevado al ejército y escuadra a una ruina segura, que los acontecimientos subsiguientes han justificado esa opinión. La neutralidad armada nos ha salvado de la catástrofe. La intervención nos hubiera perdido sin poder ayudar eficazmente a Servia. Venizelos, reasumiendo su discurso, defendió la política de febrero y discutió los beneficios que Grecia podría obtener, si dejase de mantenerse neutral, y concluyó diciendo: «Vuestra política ha hecho imposible los ideales nacionales. Sirviendo involuntariamente al grupo político a favor de Alemania, nos exponemos al peligro de ayudar a las aspiraciones de Bulgaria y al engrandecimiento de Turquía. ¿Por qué no participar hoy en la guerra cuando mañana será inevitable?»

Von-Bulow niega que haga gestiones en favor de la paz

LUCERNA, 5.—Entrevistado Von-Bulow por el correspondiente de la prensa asociada dijo que no había ido allí en una misión de paz, que Alemania estaba resuelta a continuar la guerra hasta su resolución por las armas; que no iba ni a Washington ni a Madrid y que no había tenido ninguna discusión con el delegado del Papa ni con ningún otro. El príncipe habló sobre los varios aspectos de la guerra con gran libertad, aunque manifestando que sus opiniones no debían publicarse porque él estaba como persona particular y no quería hablar de política. El príncipe y la princesa hacen pa-

seos diariamente en automóvil a los lugares de interés ordinariamente acompañados por su amigo el varón Stock Hammer; el príncipe parece gozar de perfecta salud.

Los ingleses no abandonarán sus posiciones

AMSTERDAM, 5.—El correspondiente del Lokal Anzeiger en Constantinopla, dice que en los círculos bien informados se opina que los ingleses se preparan a invernar en Galipoli y no intentar abandonar voluntariamente las operaciones en la península.

Italia no firmará la paz separadamente

ROMA, 6.—El Mensajero dice que Italia se adhirió al pacto firmado por los aliados en Londres, el 5 de setiembre de no firmar la paz, separadamente.

La suerte de Grecia definirá su actitud a favor de los aliados

PARIS, 6.—Herbette dice de Atenas, que 143 diputados votaron en favor de la intervención de Grecia y que estos representan la gran mayoría del pueblo, y añade

que la mayoría sabe que si Grecia no quiere suicidarse, de atacar a Bulgaria lo más pronto posible y que sólo puede haber, o un gobierno intervencionista, o uno inconstitucional; dice que la actitud de los aliados respecto de Grecia, debe cambiar según aquel Gobierno escoja el partido de respetar la causa del derecho o violarla.

El «Journal» tiene una suposición muy triste de la situación; dice que el acontecimiento de ayer presagia la disolución del Parlamento y la acentuación de las tendencias neutralistas y que acaso esa combinación haga más delicada y difícil la posición de los aliados en Salónica; que precisa anotar la coincidencia de que durante la crisis llegó a Atenas la misión alemana encabezada por el coronel von Falkenhayn, nuestros adversarios dicen que nunca dejaron de majar cuando el hierro está caliente.

Los ataques turcos rechazados

LONDRES, 6.—Oficial.—Los turcos tomaron la ofensiva en los Dardanelos y el 4 de noviembre hicieron 4 ataques a la posición de los aliados, pero todos fueron rechazados.

El Rey Constantino quizá recurra a disolver el Parlamento en su interés de ayudar a los alemanes

NEW YORK, 6.—Telegrama especial de Atenas para el «Herald», dice que el rey Constantino tuvo una larga conferencia con Falkenhayn y enviados de Berlín; que esto pone nuevamente en evidencia las intenciones de Alemania; que la situación es gravísima: que esta tarde Constantino llamó a los jefes de los partidos para conferenciar sobre la formación del gabinete, esforzándose en poner fin a la crisis, escogiendo a otros antes que a Venizelos; pero que encuentra grandes dificultades, que Venizelos insiste en que el Rey debe atenerse a los poderes que le confiere la Constitución, pero que teme que disuelva al Parlamento y se haga dictador, para conseguir sacar adelante su política a favor de los alemanes.

LONDRES, 6.—El Rey pasó mejor noche, el apetito se restablece, pero siente aun mucho dolor especialmente cuando trata de hacer algún movimiento.

WASHINGTON, 6.—Bryan, abiertamente y casi de una manera insultante, retó a Wilson para que probara que él es el jefe del Partido Democrático. Los amigos del Presidente consideran el lenguaje de Bryan como de la naturaleza de un reproche personal.

LONDRES, 6.—Los grandes rumores de la renuncia de Kitchener han sido desvanecidos por la declaración de la oficina de la prensa que dice que temporalmente y por ausencia de Kitchener, Asquith se ha encargado del Ministerio de la Guerra, pero que no es cierto que Kitchener haya renunciado.

Oficina central del Partido Republicano que busquen otras tretas

Después de abierta esta oficina al servicio de nuestro partido que se halla en egrado por un personal idóneo y numeroso debidamente remunerado, han estado presentándose individuos de los otros partidos solicitando que se les inscriba en las listas de sufragantes, de sus respectivos distritos; y sabemos que así lo hacen por indicación de sus jefes. La idea es buena, pero el resultado no lo es. Deber es de los partidos contrarios seguir el ejemplo nuestro: proveer al partido de oficina; guarnecerla de todo lo necesario, y confiarla a un personal competente que no tenga necesidad de recu-

Cuarenta mil británicos se juntan con el ejército francés

ATENAS, 6.—La legación británica declaró que 40 mil británicos se juntaron con el ejército francés y que otras unidades van en camino para ese frente.

NEW YORK, 6.—Telegrama especial de Londres para el Herald dice que Constantino ha decidido disolver el parlamento y volver a nombrar a Zaimis antes de permitir que Venizelos vuelva al poder; que ha desafiado a Venizelos nombrando a Yanak'tzas ayudante de Campo; que la situación es duramente caótica, que los observadores se muestran pesimistas en cuanto al efecto probable de los esfuerzos de los aliados para salvar a Servia.

PARIS, 6.—De Salónica dicen que la artillería búlgara bombardeó violentamente los fuertes avanzados de Mish en el río Nishava y tomó a Nishakavola pueblecito a dos horas de marcha al nordeste de Nish.

ATENAS, 6.—La legación Servia anuncia la derrota infligida a los búlgaros en Isvor.

ROMA, 6.—Parte oficial Montenegro dice que la lucha continúa muy activa alrededor de Vishgrad, donde los montenegrinos tomaron 60 prisioneros; que continúan los duelos de artillería en el Drina, en el frente, en Coglavouhido; que los montenegrinos rechazaron al enemigo en la frontera a pesar de sus violentos ataques.

ROMA, 6.—El Vesubio está haciendo una gran erupción. Los pueblos vecinos están amenazados por el avance de la corriente de lava. Las gentes que huyen llenan los caminos llevando su menaje. Se les ha enviado socorros.

Despacho de Correos Interior

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobozi, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los lunes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sárdinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9.30 a. m. a excepción de los domingos.

Exterior

El sábado se despachará la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Los domingos para Sud América y Panamá.

Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

La Roca de Carballo

Ustedes habrán visto la imponente mole de natural y recia contextura que se eleva majestuosa en el confín de la Bahía de Caldera, al margen del Océano Azul.

Deberán haber admirado cómo resiste inespugnable todos los embates del mar. Allí se estrellan los más furiosos huracanes. Los embravecidos oleajes de las altas mareas del «Cordonazo de San Francisco» rebotan y vienen a quedar convertidos en una ligera nubecilla de blanca espuma.

Todos los tiempos y todas las tempestades han visto la resistencia ciclopea de aquella muralla de granito que brilla bajo todos los soles del trópico.

No podemos meros que comprarla; pobrememente, con esta ctra Roca de los Gobiernos llamada F. Roberto Castro.

TRÓFILO

Suscríbese a LA PATRIA

En busca de libertad

Si: en busca de libertad endereza la oposición sus disparos contra el Gobierno. En busca de libertad se amparan las numerosas huestes del Partido Nacional a la égida bienhechora de don Cleto y los ejércitos rojos a la diestra protectora de su Jefe. Si, don Cleto y don Rafael, jefes respectivos de los dos partidos, cristalización suprema de las libertades públicas, defensores briosos de las garantías individuales, caudillos prestigiados y meritisimos que llevan sobre sus espaldas el enorme peso de un apostolado redentor, van como el pastor de Judea, conduciendo los rebaños hacia una aurora de libertad y transitan la calle pedregosa del Calvario para colocar en el alto monte la cruz libertadora que salva a los oprimidos.

Don Cleto personifica la libertad de imprenta, la libertad del sufragio, el respeto a la voluntad popular, el respeto a la Hacienda Pública y muchos otros respetos.

¿Quién no recuerda la Ley de Imprenta de tiempo de don Cleto, la célebre ley de su gobierno de libertad, que resume como la Carta Magna todo el tesoro de nuestras libertades? Oh, sí: la Ley de diecinueve de junio de mil novecientos seis es el documento libertador de los periodistas, que debiera estar como las Tablas de la Ley en un tabernáculo guarnecido de oro, plata y piedras preciosas. Tiene razón la oposición y tienen razón sus voceros periodísticos de clamar por una libertad como aquella en que todo era felicidad y bienandanza y en que según lo prevenía dicha ley era preciso, para ser periodista con color político, dar garantía de mil colones, como corta providencia y pedir permiso al Gobernador de la provincia, quien no podía autorizar la publicación si no se daba esa garantía en hipoteca o en un depósito de dinero contante y sonante.

Oh! tiempos aquellos en que *no se decía tuyo mío* y en que se prohibía publicar cualquier artículo, así fuera a manera de editorial, si no iba suscrito por su autor. Sí: «La República», por ejemplo, a manera de los muchachos malcriados que llegan a grandes sin haber aprovechado el tiempo y se quejan de que no tuvieron un padre que les lloviera látigo, se arrepiente de su incontinencia y desparpajo y clama por algo mejor, quizá por una ley de imprenta de este jaez, o mejor aún, por una paliza de esas de padre y muy señor mío que en tiempo de Yglesias solían propinar a los periodistas que osaron decir algo más de la cuenta.

Hoy se escribe lo que es y lo que no es, y es difícil encontrar un país más sufrido y un gobierno más tolerante para los desafueros de la mala prensa, que los nuestros. Quizá en Guatemala, en Nicaragua y aun en El Salvador y Honduras ya estuviera en *mejor habitación* media docena de periodistas sin respeto, cuando no en *mejor vida*; y en otros lugares del antiguo y nuevo mundo ya habrían tenido que ver por lo menos los Tribunales comunes para reprimir tales abusos. Aquí se despelleja al Gobno. y se despelleja al prójimo por fas o por nefas en las columnas de los periódicos amarillos sin otro objeto que el medro, y esto no está bien. La oposición quiere libertad y los periodistas que le representan lo mismo; quieren libertad a la manera de los tiempos pasados, puesto que se amparan a la sombra de sus ídolos viejos y claman por su antiguo imperio. Tiene razón la oposición y tienen razón sus periodistas: para el irrespeto y la imprudencia que campean contra el Gobierno y los particulares, quizá fuera deseable, en bien de los hombres honrados, la resurrección de procedimientos homeopáticos más de acuerdo para quienes no saben usar de las garantías que concede nuestra Carta Fundamental y para quienes esperan un momento propicio para saciar sus iras y pasiones mal contenidas so pretexto de libertad.

Don Cleto subió a la Presidencia al amparo de las ametralladoras y don Rafael fue el mandarán engalonado que perpetuó su gobierno al olor de la pólvora. Don Cleto consintió que se desterrara a tres candidatos que habían obtenido el triunfo, a fin de burlar el voto popular; don Cleto hizo traer electores de oposición, en medio de inaudita violencia, para conseguir que se doblegaran ante su intención malévol; y no digamos más de don Rafael porque por demás está repetir sus fechorías. Y don Cleto y don Cleto son los apóstoles de la oposición, y llevan la urna sagrada en que se guarda la libertad que ansían los que reniegan contra el actual orden de cosas.

El Gobierno y los empleados públicos

Un diario de la oposición se queja amargamente de que en «El Imparcial» se haya publicado el editorial «To be or not to be» que considera contrario a nuestras instituciones republicanas y a nuestras prédicas de veinte años.

Nada menos puesto en razón.

No se trata de una elección presidencial sino de diputados; no se trata de elegir a Máximo Fernández ni a ningún otro jefe, sino de integrar la Cámara de una mayoría afecta al Gobierno, y es derecho inalienable de todo Gobierno, que no le discuten las oposiciones en ninguna parte del mundo, tratar de obtener esta mayoría.

En Costa Rica los puestos públicos no se adquieren por oposición ni se asciende en ellos por escalafón riguroso, sino que son facultativos del Presidente de la República, quien delega ordinariamente esta facultad en sus Secretarios de Estado, quienes no van a escoger seguramente sus empleados entre los elementos hostiles al Gobierno.

Ahora bien, como éste no está haciendo política fernandista, ni duranista, ni civilista, sino GOBIERNISTA, como lo han reconocido, entre otras personas, los señores Dr. don José María Peralta y don Gerardo Lara, ES OBLIGACIÓN MORAL DE TODO EMPLEADO PÚBLICO APOYAR AL GOBIERNO BAJO CUYA ADMINISTRACIÓN PRESTA SUS SERVICIOS.

El hecho, de que una persona sirva un puesto público, prueba que está satisfecho de la labor del Gobierno y considera honroso el servir bajo sus auspicios. De otra manera, el decoro mismo le señala a ese empleado el camino que debe tomar.

El Gobierno no obliga a nadie a votar por determinada papeleta, como lo hacían los señores que ahora están en la oposición, que llegaron hasta el palo y el soborno para forzar la voluntad de los electores; pero espera que todos aquellos que, al permanecer en sus puestos, han demostrado tácitamente su adhesión al actual orden de cosas, ratifiquen en las urnas ese compromiso solemne.

Que no hablen de libertad los liberticidas, que no clamen los apaleadores de otra época; que no se ruboricen los compradores de votos. El Gobierno cuenta con la voluntad del pueblo, y no necesita de la coacción para triunfar en los comicios; pero sí necesita saber quiénes son sus verdaderos amigos en la Administración Pública y con quienes puede contar, pues no quiere tener ALACRANES EN EL SENO.

(De El Imparcial)

¿Será cierto?

Diz que dicen que don Víctor Guardia renunció la magistratura para impugnar la labor la cual solo quien está en ella puede experimentar cuan pesada es, más cuando se pretende defender lo indifendible. Diz que dicen, que está arrepentido, cuentan que dice que allá en aquella quietud su voluntad era meros discutida, su voto acatado. Diz que dice que solo la experiencia puede completar a los hombres, cuentan que muy bien comprende que ya no son los tiempos de cuando el gallo tenía fama de ser el non plus ultra.

Cuentan que dice que casi casi está para desempeñar el papel de la Magdalena; y que si no se decide a ello es por un solo y único motivo: que no llegue a enterarse don Alvaro del Monte.

A fuer de contrario en política, estamos de lleno con nuestro ex magistrado; al fin y al cabo, el amigo Víctor dejó aquí el ombligo y además es un gran jurista, tan convencido y tan competente que renunció a la calma y respeto que proporciona la magistratura para enfrentarse puritano en la lid periodística como diciendo: aquí no hay quien sepa, debo yo sacrificar mi bienestar, porque mis energías, mi honradez, mis principios y ade-

más, mi buena carta como civilista, me autorizan para ver a todo el mundo de soslayo y a muy pocos darles la mano derecha, sino darles la mano izquierda y con alguna indiferencia; mañás y malas crianzas que aprendí de mi amo, el Júpiter Tonante.

En verdad todos los ticos con mucha prudencia debemos procurar que salga bien el señor Guardia, pues no sería decoroso que un gran abogado, un ex Magistrado, todo un periodista, dejara que un desconocido viera a amolinarlo, sobre todo siendo un señor de buena familia.

Cuentan que andan diciendo que de Colón, aquel señor llamado Alvaro del Monte, le mandó una postal al señor Guardia; hay quien dice que muchos quisieran saber qué diría a postal. No se aflija, señor Guardia, todo pasa, todo termina, pues hay muchas clases de valientes, unos que pegan, otros que safan el fardo, otros que alegan la posición social, en fin, todo eso es cuestión de criterio. Y como decía mi abuelo: es más valiente el que huye que el que se deja pegar.

Termino diciendo que me dijeron que de esta vez ni con un garabato se aparearán los verdes.

UN SU AMIGO FRANCO

La verdad en su lugar

Dice don Arturo Volio: "Ya llegará el momento en que duranistas y civilistas formarán un solo Partido bajo la Jefatura de don Cleto".

LE HACEMOS COSQUILLAS?

Parece que LA INFORMACION no tiene más gusto que el de desmentir las noticias de EL IMPARCIAL, y esto lo hace sistemáticamente, por capricho o por cálculo.

Con motivo de la proyectada retirada del Doctor Durán, LA INFORMACION, que hace un mes o más acogió rumores en tal sentido, ahora los combate. Y lo más extraño es que para combatirlos ha esperado la ocasión al parecer menos propicia.

Los que conocen al Doctor Durán saben perfectamente que tras él hay otro manejando más o menos torpemente los polichinelas del partido, y si no fueran bastante la convicción que cada cual tiene de esto y el hecho de que persona tan caracterizada como don Gerardo Lara ha hecho públicos estos tapujos, tirando de la manta tras la cual el infame político maneja los hilos que hacen bailar los muñecos de su arlequinada comedia política; si no fueran bastante, decimos

toños estos antecedentes, aportamos más que es bastante elocuente.

A poco de terminar la reunión que algunos duranistas semicivilistas celebraron días pasados en esta ciudad, el diputado don Arturo Volio decía en un numeroso corrillo, que en la actualidad de lo que se trataba era de obtener el triunfo en las elecciones derrotando al fernandismo; y que ya llegaría muy pronto el momento en que "NO HABRÍA DURANISTAS NI CIVILISTAS," sino un solo partido agrupado bajo la DIRECCION y JEFATURA DE DON CLETO.

¿Será por esto por lo que LA REPUBLICA ha estado tan parca en celebrar la llegada de don Rafael y en reseñar el recibimiento de que fué objeto, y obedecerá a esto la ausencia de conocidos civilistas en tal acto?

CORRESPONSAL CARTAGINÉS

Cartago, 4 de Nobre. de 1915.

(De El Imparcial)

NUESTRA BANDERA TRIUNFANTE

"Partido Unión Cañera"

formada por elementos de diferentes bandos políticos y uniformemente de acuerdo en votar por el Partido Republicano

PRESIDENTES HONORARIOS

Espíritu Córdoba, Inocente Mojica Morales, José O. Aguilar Mojica, Rafael Gutiérrez Urtecho, Feliciano Cubero, Hilario Moncada, Sotero Molina, Bernabé Obando, Macario Cerdas Galeano, Atanasio Herrera, Yanuario Barrantes, Salvador Fernández Rojas, Melchor Jiménez, Mercedes Barahona, Nicolás Benavides.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Benjamín Elizondo López, Vital Soto Blanco, Rafael Brición Montoya, Vicente Córdoba Moraga.

VICEPRESIDENTES

Juan José López, Juan Castro Cambroero, Antiocho Mojica Rojas, José Bolívar Najar, Enecon Calvo, Agapito Aguilar Sandino, Gerardo Gómez Tablada, Francisco López, Dolores Bolívar Fernández, Magdalena Arias, José Cerdas Ruiz, Mauro Murillo, León Jiménez, Manuel Chaves, Rodofo Briceño Suanzo, Carlos Vallejo Apú, Anselmo Duarte Bolívar, Juan José Salazar.

SECRETARIOS

Luis María García, Francisco Jaen Cerdas.

PROSECRETARIOS

Juan Lucio Arias, Antonio Navarro Madriz,

JEFES DE PROPAGANDA

Francisco Cortés Hernández, Moisés Centeno, Marcial Díjeres, Zacarías Delgado, Jerzán Cerdas, Joaquín Marichal Barrios, José Gutiérrez hijo, Francisco Ortega (sastre), Aristarco Aviles, Silverio Montoya.

VOCALES

Evaristo Mata, Reyes Batista, Ramón Calvo, Vicente Esquivel, Enrique Jaen Cerdas, Mercedes Acevedo, Teófilo Castillo, Juan Ramón Barahona, Juan Alvarado, Leonardo Sirias, Cirilo Chaves, Lucas J. Alvarado Matarrita,

ta, Eleuterio Morera, Antonio Malespín, Rafael Alvarado, Alejandro Campos, Procopio Sequeira Cerdas, Domingo García, Victoriano Morera, Adán Bolívar, Patricio Sirias, Víctor Robles, Wilgrido Alvarado, Hipólito Bustos Angulo, Manuel Ulate, Teodoro Rodríguez, Juan Rodríguez, Bernardo Morera, Ramón Villalobos Corrales, Sabinio Ortega, José Angel Noguera, José María Mora, Manuel Jiménez, Lucas Matarrita, Teófilo Salas, Lucas Ruiz, Salvador Calvo, Andrés Chaves, Manuel Mora, Carlos Centeno, Heliodoro Meza, Mardoqueo Jiménez, Laureano Arias, Jenaro Salguera, Alberto Gutiérrez, Nicolás Morales, Fernando Sirias, Carlos Loaciga, Benjamín Artavia, Blas Rojas, José Bonilla Cedeño, Félix del Valle, Félix Obando, Matías Cerdas, Amado Chaves, Eliseo Meza, José Alvarado López, Antonio Gómez, Encarnación Obando, Carlos Rojas, Santos Flores, Narciso Villarreal, Herminio Soto, Juan R. Madrigal Madrigal, Manuel Hena, Salvador Bermúdez, Abel Cubero, José Díaz, Francisco Martínez, Víctor Brición Eliseo Salguera, Rafael Ordoñez, Ismael Porras, Teófilo Obando, Joaquín Tax Sam Luz, Francisco Brenes, Juan A. Quesada, Amado Picado, Daniel Alcocer, Juan Cerdas, Adolfo Chaves, Adolfo Chavarría, Rafael Duarte, Remigio Blanco, Luis Briceño, Alejandro Rojas, Marcial Rojas.

Cañas, 1º de Nov. de 1915.

Lamentable errata

En el número correspondiente al cuatro de los corrientes, nuestra publicación registra un suelto intitulado «Los Fernandistas en acción», suelto en el cual figuró el nombre de don Apolonio Leiva equivocadamente en vez de don Apolonio Brenes. Hacemos esta aclaración y pedimos mil perdones al señor Leiva.

La punta de mi lápiz

Ya *La Racha* está degenerando en charra muy a pesar de la sapiencia y luminosidad de los ilustres abogados que proyectan desde las torres de la oposición la claridad meridiana de su saber y de su salero. ¡O!é por los de la tierra de María Santísima! ¡Mardita la hora en que los abogadillos republicanos resultamos tan *rachos*, es decir, tan charros!

Como que también se está acabando la leña, porque en la cocina en que se adereza el cocido de «La República», ya no huele tanto a chamusquina, con todo y que el cocinero está siempre como agua para chocolate y es posible que algún día muera de congestión y de despecho. El invierno ha sido rudo, los caminos están malos y el combustible escasea, sobre todo cuando se ha hecho mucha lumbre sin necesidad, en días menos oscuros. Pero basta con el petróleo sólido de la sustancia gris que se aloja entre las cuatro paredes del cráneo de los abogados de la oposición. Ya me dieran esa potencia a mí para empujar cuatro locomotoras con cincuenta coches cada una por las estepas de Rusia. ¡Qué gracia! ¡Así quién no!

El sábado, desde temprano, anunció don Paulino Castro, uno de los más prominentes abogados de la oposición, que a las siete de la noche se reunirán frente a las Arcadas del Teatro Nacional más de diez mil ciudadanos, *armados* y todo, es decir, todo y *armados*, puesto que el orden de los factores no altera el producto, para protestar erérgicamente contra el odioso régimen que han implantado los abogadillos del Gobierno.

Y aquello era nada menos que una profesía. A las siete en punto, quizá antes, a pesar de la lluvia torrencial y de la presión que hicieron más de dos mil gendarmes armados hasta los dientes, todos montados en reluciente y amaestrada caballería, y no obstante la presencia inusitada de cuatro cañones austríacos y de dos ametralladoras máximas que amenazaban venirse en terribles de humo y lava sobre la oprimida multitud, el pueblo en masa, en número no menor de veinte mil ciudadanos, se arremolizó en la plaza, que resultaba de tan menguado espacio para aquellas circunstancias, que la ambulancia tuvo que recurrir en auxilio en más de un centenar de asfixiados. Yo creo que estas reuniones debieran verificarse en la Sabana para evitar tantas desgracias.

Hay oratorias vehementes y oratorias sublimes y oratorias reposadas y oratorias jocosas y mil especies más de oratorias. Comenzó su oratoria don Alberto. La de don Alberto es larga, muy larga, como la sola sombra aquella. Y nos habló del torneo y siguió con el torneo, y dale con el torneo, y de tanto tornar y retornar torció a la misma cuestión varias veces y por último se le destornilló el galillo y produjo un sonido como el de la sirena del automóvil de Tobías Gutiérrez. Don Alberto es diputado a quien impresiona la canción de las oscuras golondrinas y a quien asusta el grito de los golfos de la calle cuando dicen: *lotería ya se acaba ya se acaba*.

Y se apeó don Alberto, y yo casi dormí a pulso, porque el continuo oleaje de la multitud me hizo subir en una de las columnas que soportan las cadenas que cierran la placilla. Cuando he aquí que de repente veo en la tribuna una especie de poseído que hacía los puños y se tiraba del pelo y se arañaba la cara y amenazaba al Cielo y maldecía como un calabrés. Y me fui poniendo pálido porque no daba yo con la causa de tales calenturas y me figuré que sería la hora de *parar la manita* antes que se diera el grito de sálvese el que pueda; pero en ese instante y cuando yo tomaba ya el camino de mi casa, sentí la mano amiga de un abogadillo de los que comulgan con el Gobierno quien me dijo: no se asuste, mi amigo, si es Heladio. ¡Carambola!, le contesté, si eso es helado, qué será caliente! No, hombre, me replicó, si es Heladio, el de la nariz superlativa, el de Limón, no tenga miedo, porque ha de tener usted en cuenta que a éste le hace bomba la camisa en caso de peligro.

No recuerdo si fué Heladio o el que le siguió quien dijo que todos los diputados eran una partida de sinvergüenzas. Lo cierto es que el Ministro Arias resultó un Nerón y el Presidente un tal por cual y todos los que estamos con el actual orden de cosas una manada de esbirros y canallas y vendidos... Con todo y eso los oradores se quejaron de la falta de libertad y de la opresión y de la tiranía y de que no se les deja hablar ni escribir... ¡carambita! qué sería si no hubiera habido dos mil gendarmes impidiendo la reunión! De seguro que no les cabría la boca en medio de los dos orejas a causa de la hipertrofia. Poco pero bueno: también se habló de cien mil hombres armados contra el Gobierno y de tomar la Bastilla; y la multitud dejó marchitos los árboles de la plaza y arrancó de ellos las hojas para ponerlas como insignia en el ojal. ¡Ah niños! ¡Con gorro frigio! ¡De cuando acá!

Terminó Soler, quien solía y suele cantar las verdades sin temor y sin tacha, y de pronto exclamó uno de la multitud: «¡Uno de barba, uno de barba!» Y diez y nueve mil novecientos noventa y nueve voces, salieron de aquel inmenso oleaje en señal de protesta. No, que no hable el de Barba, decían, no tiene derecho a hablar el que sea de Barba o de San Vicente, aquí hablan solo los finos con excepción de don Cleto, porque él nació descalzo y en su honor hacemos una salvedad pero se oyó otra vez que dijo: calma, calma, si es don Zenón. En efecto, era don Zenón, su discurso fué anodino, beleño, largo, familiar, íntimo, del género que usó don Juan de la Cruz. Nos habló de un papéito, y de otro papéito y de muchos papéitos y de papasito y de sus aventuras por el Salvador y Nicaragua a donde llevó otros papéitos, y de su estancia en Alajuela y Guanacaste donde también conservó esos papéitos. Don Zenón está dispuesto a dejar de ser Zenón y a comenzar a ser senador. No había terminado su arenga el respetable anciano, cuando pasó un chusco cantando: «por favor, por favor dame un hueso y verás». Entiendo que no se refería a don Zenón.

Para el sábado próximo se anuncia otra reunión monstruosa. Habrá imponente manifestación que partiendo de la Sabana llegue frente al Castillo Azul. Cuarenta mil personas caminarán por la Avenida Central a caballo,

nadie ira a pié. Pero como es difícil conseguir tantos caballos como hombres, cosa que yo no creo, la cabalgata montará palos de escoba y no palos de menbrillo, porque no hay que mentar la soga en la casa del ahorcado.

GINESILLO

CHACHARA

Hay escritor posicionista —de los opositoristas de hoy— que a cada descarga de bilis de los que la oposición del día se gasta, queda esperando la caída inmediata y ruidosa del Presidente de la República o la de alguno de sus Ministros, desde lo alto de sus puestos.

Se trata, pues, de hacer revoluciones con el hígado. Como pudieran hacerlas con los riñones.

Otra cosa sería si, obrando con cordura, permitieran la dirección del movimiento revolucionario al órgano más directamente interesado en el asunto: el estómago.

Porque para mí y para todos, se trata, no de una revolución *intestinal*, sino de una revolución *intestinal*, ya que este mal dormir obedece a mala digestión.

Puede seguir el hígado revolucionario empeñado en su magna empresa. ¡Y el Presidente tan tranquilo! ¡Y los Ministros tan bien sentados! ¡Y nosotros tan felices!

DON CHICO

El correo del Atlántico

Por teléfono nos suplica el señor A. Cámara, Director de *El Correo del Atlántico*, hágamos saber que en la crónica referente a la reunión política que se verificó en Cartago en la oficina de don Rafael Lauro Calvo, se deslizó un error al decir que asistieron 6.0 fernandistas, no habiendo concurrido sino 61. Queda complacido nuestro amigo el señor Cámara.

Anoche en el Centre Catalá

Anoche celebró el Centre Catalá su acostumbrada fiesta dominical, de exposición de vistas cinematográficas y de baile, pero a gran gala —como si dijéramos— con una numerosa asistencia, con vistas escogidas, y con una magnífica orquesta, a cuyos acordes se bailó hasta una hora avanzada. Los catalanes pueden estar muy orgullosos por estos ratos de expansión que proporciona al público, en fiestas que, como la de anoche, dan la medida de su hospitalidad y su cultura.

El nuevo Gobernador de Cartago

Corre con insistencia la nueva de que por renuncia de don Miguel Brenes-amigo de

todo nuestro aprecio—del cargo de Gobernador de Cartago, será nombrado para reponerlo don Enrique Guier.

La noticia que deseamos se confirme, no puede ser más halagadora para nosotros. Separado de su puesto, por propia voluntad, don Miguel Brenes, difícilmente puede encontrar el Ejecutivo un elemento tan idóneo como el señor Guier.

Honrado, culto, caballeroso, republicano de los de buenos quilates, su nombramiento es de la completa simpatía de nuestro Jefe el Licdo. Fernández, y su actuación responderá a los anhelos de Ley y de orden del Gobierno, y será mirada con agrado por toda la provincia.

Por nuestra parte, felicitamos al amigo Guier a quien deseamos acierto en las funciones que creemos le serán confiadas, haciendo justicia a sus méritos de ciudadano y de republicano.

“Escenas Costarricenses” NOVELA POR CLAUDIO GONZALEZ RUCAVADO Segunda Edición

Palabras de Juan Zorrilla de San Martín, «le agradece el precluido obsequio de sus *Escenas Costarricenses* que he leído con deleite. Hay en sus páginas un poema, cuyo protagonista, Quirco, es una creación llena de vigor y de intensidad. Le envía sus cordiales parabienes, con las protestas más afectuosas de amistad, y con augurios de sólidos triunfos en su carrera literaria».

De venta en la Librería de Trejos Hnos., a 50 céntimos

El concubinato escandaloso

Y bien. A dónde va la oposición desenfrenada con el fardo de sus impudicias, en esta hora memorable que recogerá sus gestos, a la faz de todo Costa Rica?

A dónde va, desconcertada y loca, a ocultar su pasado infamante y desastroso en la algarabía de sus derroteros?

A dónde van como caravana sin rumbo, o como los proscritos del Paraíso, baja la frente y atormentada la conciencia?

A dónde irán que no los siga, como en la maldición bíblica, la maldición pública?

¿No se pregunta el pueblo costarricense cuando los ve pasar como mesnada de caivos, hermanados bajo la bandera de su descrédito inminente.

Decíamos el viernes que nada ganan los elementos opositoristas con hablar de fusiones y de combinaciones en artículos y en discursos, si en el corazón de ambas agrupaciones hierven los odios más horrendos, y si a la vez que se intenta prédica de conciliación, se hacen por bajo los puños y se afilan los puñales; y hoy tenemos que repetir, después de haber asistido al ridículo que llevaron a cabo en público una noche de estas, en intento de presentar su cuerpo de ejército.

Las apariencias bien pudieran no confirmar del todo nuestro aserto. Cómo —se nos podría objetar— cómo no va a ser un hecho esa fusión cuando los jefes la quieren y sus tendencias a ello van encaminadas?

¡Ah! eso es fácil de ser explicado. El despecho y las envidias que despiertan el aislamiento y la derrota; los orgullos de predominios abatidos para siempre, pueden ser fuerzas de cohesión en tratándose de los jefes. Cuando los don Cleto y los Yglesias ven derruidos a sus pies sus reinados e idos de sus manos

los privilegios de que disfrutaron en premio a sus asaltos y a sus fraudes; cuando los científicos ven dolorosamente, que los mediocres conquistaron el gobierno para salud de la patria; cuando se ven despreciados, sin riquezas baratas, sin cómodas autoridades, sin homenajes, sin canongías, muy bien pueden esos cabecillas, fagiendo olvido, acercarse para librar reunidos la campaña. Bien pueden los Durán, y los Pacheco, y los Anderson y los Yglesias y los Gorzález Víquez, aparentando olvidar sus traiciones y sus perfidias recién perpetradas, sonreír de nuevo a una hipotética victoria y darse las manos manchadas en el indigno pugilato de sus hipócritas aversiones; bien pueden hacerlo ellos, que la farsa siempre fué su patrimonio, pero su unión será de Jefatura a Jefatura, de autoridad a autoridad, pero el pueblo que no sabe de limosnas, que es fiel, que es sincero, pues que hasta él no han llegado las impudicias de sus Jefes; el pueblo que no impone cláusulas pidiendo migajas en el festín gubernamental; el pueblo honrado que no sabe de términos medios, ni de concesiones vergonzosas, ese no puede olvidar, a despecho de los calculados silencios de hoy, que todos sus jefes quedaron manchados en la comedia de la traición mutua que tuvo lugar de diciembre de 1913 a fines de abril de 1914, y él no permitirá que se vuelva a jugar con sus intereses y se le lleve de camino en camino como rebaño en venta para favorecer las ansias de privilegio de los científicos que hundieron y pisotearon la suerte del país.

Adónde va la oposición? pregunta el pueblo honrado, y ella contesta mostrando los puñales de la traición tintos en sangre amenazando el corazón del aliado.

MARIO

NOVIEMBRE

8

Lunes

San Claudio

9

Martes

La imagen del Sto. Cristo

La lotería de ayer

El premio mayor lo obtuvo el número 18057, vendido por el expendedor don Manuel de la Paz, y según decires, fué repartido en pedacitos entre gente artesana. Nos agramos por los afortunados, y si son verdaderamente obreros, mucho más, pues con ello ya tienen un alivio efectivo para afrontar las necesidades del hogar. El billete que sacó el segundo premio o sea los \$10000 fué vendido en Cartago por don Alberto Navarro. LA PATRIA felicita a todos los que han sido favorecidos por la suerte.

Compre Ud. “La Patria”

IMPRESA Y PAPELERIA ALSINA

Material para oficinas

UTILES DE ESCUELA

Inmenso surtido de Papelería de todas clases y todo lo concerniente a este ramo

PRECIOS INCOMPATIBLES

Puntarenas

Don Pacho insiste en su renuncia.—Don Pacho fué a San José y habló con don Cleto y con don Rafael.—El duranismo de don Pacho se desvanece.—¿Don Pacho civilista?—Otras etcéteras.

Ni más ni menos: don Pacho sigue en su desmayo e insiste en renunciar a la dulce cruz de una candidatura que con muy poco lo va a llevar al Chapul; porque lo que es al Congreso..... están verdes; y el, que no es tonto ni loco, lo ha comprendido.

Es posible que dentro de poco se cierre el Club Ulpia no por falta de quorum y porque don Pacho se siente sin ánimo de seguir adelante; más ahora que en la caja municipal no hay gurbia y el Gobernador le puso *colo* al empréstito de diez mil cristóbalos con que se habían recetado los señores del Municipio.

Don Pacho se puso peor desde que fué a San José. Porque don Pacho fué a la capital a ver si podía escoger el pacto entre neos y civilistas, a cuyo fin habló con don Cleto y con don Rafael y le prometió a este que si echaba a perder el pacto y lo ayudaba a él.—a don Pacho—en este difícil trance, él, don Pacho, se haría civilista desde aquel mismísimo momento, pues para él, eso de vol-

verse de verde rojo, era cuestión de tris, tras.

Parece que don Rafael, que debe conocer a don Pacho, le contestó: «busque otro.»

Nosotros los porteños sí creemos que don Pacho puede hacerse rojo; en eso de cambiar de colores don Pacho es tan fuerte como la misma Ulpiana y aun como todo el Club Ulpiana, pero lo que resultaría sería que gran parte del civilismo se vendría con nosotros los neos; sólo por no estar con don Pacho; le temer mucho más que al chapulín y que a la disentería intestinal o arémica, y más que a los dos juntos.

Así, así como suena. Sería el acabóse; la tapa; el terremoto; la guerra europea; el deirio.

Cuentan y dicen que en la semana entrante volverá E-chandi por acá; como que hay empeño en enderezar al desvencijado partido de la higiene.

¡Pobre don Alberto! Mejor lo hubieran nombrado este errador.

COSTEÑO

COSAS DE LIMON

Las dos sensacionales cartas que en estos días han publicado dos hombres de estado, han hecho comprender a muchos civilistas de este Puerto, quienes fueron los causantes del fracaso de don Rafael. Con otra cartita más, el duranismo se queda solo, buscando otro que lo sea de allá.

La nueva cárcel y cuartel de policía recién construídos, es inhabitable, si no se le hacen serias reparaciones.

El señor Robles, comandante de plaza, se interesa porque la Dirección General de Obras Públicas, ponga al servicio dicho edificio por ser de urgente necesidad.

La Northen ha establecido un servicio especial de cafetería para casos de incendio; muy práctico y muy útil; un voto de gracias para esta empresa que así se preocupa por Limón.

Se embarcaron en el vapor Italiano de la compañía Veloche que zarpó el miércoles 3 de los corrientes, el Delegado Apostólico, la compañía Serrador Marí y varios jóvenes Italianos que van a su querida patria en cumplimiento de un deber sagrado.

Que todos llegen con felicidad a sus destinos, y no olviden a esta tierra donde desde luego recibieron pruebas de sincera amistad.

CORRESPONSAL

Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aquí y a los que con nuestra causa simpatizan, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

La Administración de LA PATRIA ha sido trasladada contiguo a la Imprenta Alsina, lado Sur

Cartago

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Lauro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

EDGAR KNÖHR Y CIA
San José - Limón
Ventas al por mayor y al detal

A los Republicanos

En las pasadas elecciones, muchos ciudadanos republicanos se quedaron sin votar por no haber procurado en el término que marca la ley, que se les incluyera en las listas de sufragantes. La ley dispone que sólo los ciudadanos inscritos, oportunamente, pueden votar. El término para pedir inclusiones comenzó a correr a las ocho de la mañana del 27 del corriente octubre y termina el jueves 11 de noviembre.

Los republicanos deben observar oportunamente en las listas que están expuestas en los parajes públicos, si están o no inscritos, para en caso de no estarlo, hacer la solicitud de inclusión. El Partido Republicano tiene organizada en San José una oficina central, donde se exhiben las listas de los distritos del Carmen, Catedral, Merced y Hospital y donde se atenderá a los republicanos no inscritos haciéndoles las correspondientes solicitudes de inclusión.

La oficina está situada en el local contiguo al que ocupó el Club del Partido Republicano en la última campaña electoral, frente al Parque Central.

El jefe de la oficina es don Francisco Calderón Hernández.

San José, 28 de octubre de 1915.

Anúnciese en "La Patria"

TREJOS H^{NOS}

IMPRENTA - LIBRERIA - ENCUADERNACION

Papeles de imprenta de todas clases - Tintas de imprenta Cartulinas, etc. - Trabajos tipográficos y de Encuadernación, artísticos y económicos

ALMANAQUE

DE DON

PEDRO NOLASCO GUTIERREZ
PARA 1916

OFICINA CENTRAL

DEL

PARTIDO REPUBLICANO

Se pone en conocimiento de las directivas del Partido Republicano y de todas las personas que formen parte de esa agrupación política, que en esta fecha se ha instalado una Oficina Central del Partido, en un local contiguo al que ocupó el «Club Republicano» y la Casa de Salud, frente al Parque Central, con el fin de atender las reclamaciones relativas a inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes para la elección próxima de diputados y para todo aquello que en cualquier forma interese y se relacione con esos asuntos electorales. Las solicitudes pueden hacerse por correo o por telégrafo cuando no sea posible hacerlas personalmente, y dirigirse al Jefe de esa Oficina, don Francisco Calderón Hernández.

El Comité Ejecutivo de la Directiva Central

San José, 28 de octubre de 1915.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ABOGADOS Y NOTARIOS

TOBIAS GUTIERREZ
Despacha en las Arcadas frente al Teatro Nacional

TOBIAS ZUÑIGA M. y ADAN ACOSTA
Despachan en las Arcadas frente al Teatro Nacional

CLODOMIRO SALAS
Despacha frente a las Alcaldías

JUAN F. PICADO
Despacha al lado Sur del Aguila de Oro

ANTONIO M^a SOTO y JOSE JOAQUIN SOTO
Despachan en las Arcadas frente al Teatro Nacional

ADAN SABORIO
Despacha en las Arcadas frente al Teatro Nacional

ANIBAL SANTOS
Despacha frente al Palacio de Justicia

DOCTORES EN MEDICINA

JOSE M^a BARRIONUEVO
Despacha frente al Dr. R. Fonseca Calvo

FRANCISCO J. RUCAVADO
Despacho: Avenida 3^a O., Esquina a la calle 8^a Norte

ROBERTO FONSECA CALVO
Despacha: Avenida 5^a O., entre las calles 6^a y 8^a Norte

CASA DE SALUD DE LOS DRS. URIBE Y ESPINOSA
Calle Central S., esquina al Parque Central

JULIO AGUILAR
Despacha frente al Parque Central

JENARO RUCAVADO
Despacha frente a "Los Leones"

Hace un placer la digestion si se toma con las comidas

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Da vigor a los viejos fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres